

menolong orang lain, tanpa mempedulikan motif-motif dari si penolong (Sears, 1991).

Prososial menurut William (dalam Dayakisni, 2009) adalah tingkah laku seseorang yang bermaksud merubah keadaan psikis atau fisik penerima sedemikian rupa, sehingga orang yang menolong akan merasa bahwa orang yang ditolong menjadi lebih sejahtera atau puas secara material ataupun psikologis. Brigham (dalam Dayakisni, 2009) menerangkan bahwa prososial merupakan perilaku untuk menyokong kesejahteraan orang lain. Perilaku tersebut mengandung unsur kedermawan, persahabatan atau pertolongan yang diberikan orang lain.

Prososial adalah perilaku yang menunjukkan keuntungan bagi orang lain daripada keuntungan bagi diri sendiri. Terkadang ketika perilaku ini ditujukan pada orang lain, ada resiko yang diterima pada diri sendiri (Twenge, 2007). Eisenberg, dalam Dayakisni sebagaimana dikutip oleh Zakiroh (2013) mendefinisikan prososial sebagai kesediaan secara sukarela peduli kepada orang lain untuk bekerjasama, menolong, berbagi, dermawan, jujur serta mempertimbangkan hak dan kesejahteraan orang lain.

Afolabi (2014) mendefinisikan prososial sebagai perilaku sukarela dengan niat menguntungkan orang lain. Perilaku ini terdiri dari membantu orang atau masyarakat secara keseluruhan seperti menolong, berbagi, berderma, bekerjasama, dan sukarelawan. Secara lebih luas prososial termasuk semua kegiatan yang memberikan keuntungan bagi orang lain

Proximal responsivity yaitu kemampuan untuk memberikan respon atau merasakan emosi yang dirasakan orang terdekatnya.

Davis (dalam Setyawan, 2009 dan Badriyah, 2013), menjabarkan komponen kognitif dari empati terdiri dari aspek *perspective taking* dan *fantasy*, sedangkan komponen afektifnya terdiri dari aspek *emphatic concern* dan *personal distress*. Penjabaran adalah sebagai berikut:

- a. Pengambilan perspektif (*perspective taking*) merupakan perilaku individu untuk mengambil alih secara spontan sudut pandang orang lain. Aspek ini akan mengukur sejauh mana individu memandang kejadian sehari-hari dari perspektif orang lain
- b. Fantasi merupakan perilaku untuk mengubah pola diri secara imajinatif ke dalam pikiran, perasaan, dan tindakan dari karakter-karakter khayalan pada buku, film dan permainan. Aspek ini melihat perilaku individu menempatkan diri dan hanyut dalam perasaan dan tindakan orang lain.
- c. Perhatian empatik (*emphatic concern*). Sears (1985) mengungkapkan *empathic concern* merupakan perasaan simpati dan perhatian terhadap orang lain, khususnya untuk berbagai pengalaman atau secara tidak langsung merasakan penderitaan orang lain.
- d. *Personal distress* (distres pribadi) yang didefinisikan oleh Sears, (1991) sebagai pengendalian reaksi pribadi terhadap penderitaan orang lain, yang meliputi perasaan terkejut, takut, cemas, prihatin, dan tidak berdaya (lebih terfokus pada diri sendiri).

antara empati dengan perilaku prososial. Beberapa penelitian juga telah membuktikan kebenarannya.

Gusti Yuliasih dan Margaretha Maria pada Desember 2010 melakukan penelitian tentang prososial ditinjau dari empati dan kematangan emosi. Hasilnya menunjukkan ada hubungan positif yang signifikan antara empati, kematangan emosi terhadap prososial. Koefisien korelasi antara empati terhadap prososial yaitu $r_{xy} = 0,884$ dengan signifikansi $p = 0,000$. Maka semakin tinggi empati berhubungan dengan semakin tingginya prososial, demikian juga jika empati rendah, prososial juga akan rendah (Asih, 2010).

Selanjutnya penelitian yang dilakukan Patricia L. Lockwood, Ana Seara-Cardoso, Essi Viding dari *University College London* pada Mei 2014. Judul yang diambil yaitu *Emotion Regulation Moderates the Association between Empathy and Prosocial Behavior*. Hasilnya menunjukkan ada hubungan positif antara empati dengan perilaku prososial (Lockwood, 2014).

D. Landasan Teoritis

Menurut Sears (1991) prososial adalah segala tindakan yang dilakukan atau direncanakan untuk menolong orang lain, tanpa mempedulikan motif-motif dari si penolong. Maksudnya tindakan menolong itu disebabkan oleh adanya imbalan atau tidak, tetap disebut sebagai prososial.

Orang mengambil keputusan untuk menolong orang lain bisa disebabkan oleh beberapa faktor. Sears (1991) menyebutkan ada 3 faktor spesifik yaitu, karakteristik situasi, karakteristik penolong, dan karakteristik orang yang

mebutuhkan pertolongan. Karakteristik situasi meliputi kehadiran orang lain, kondisi lingkungan dan tekanan waktu. Karakteristik penolong meliputi faktor kepribadian, suasana hati, distres diri dan rasa empatik. Karakteristik orang yang membutuhkan pertolongan meliputi menolong orang yang kita sukai dan menolong orang yang pantas ditolong.

Berdasarkan beberapa faktor yang disampaikan oleh Sears diatas, empati merupakan bagian dari faktor karakteristik penolong atau pelaku prososial. Faktanya beberapa orang tetap memberikan bantuan meskipun situasinya tidak mendukung. Maka keputusan memberikan bantuan ini diambil karena ada faktor dari dalam individu itu sendiri yang salah satunya adalah empati. Menurut Sears (1991) empati adalah perasaan simpati dan perhatian terhadap orang lain, khususnya untuk berbagi pengalaman atau secara tidak langsung merasakan penderitaan orang lain.

Orang yang memiliki empati yang tinggi mampu merasakan apa yang diderita orang lain seakan-akan dialah yang mendapatkan penderitaan itu. Dari situlah kemudian muncul reaksi untuk memberikan pertolongan, dan tidak ada pilihan lain bagi orang yang memiliki empati tinggi, selain memberikan pertolongan. Berbeda pada orang dengan empati yang rendah mereka memiliki dua pilihan, yaitu mengurangi beban yang mereka miliki dengan membantu orang lain yang sedang membutuhkan atau melarikan diri dari keadaan yang membutuhkan pertolongan tersebut (Suryanto, 2012). Maka dari sini jelas empati berhubungan dengan prososial. Skemanya adalah sebagai berikut.

